

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1.25 ptas. en toda España.
Extranjero, 1.50 ptas.

Palma de Mallorca: Martes 3 de Junio de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
8, Bartolomé, 32 — Teléfono 406

LA ÚLTIMA HORA regala 50 ENTRADAS DE SOMBRA 50 de la gran Corrida que se celebrará en Palma el 22 de Junio y en la Bombita y Manolete ESTOQUEARÁN 6 MAGNIFICOS TOROS DE D. FELIPE PABLO ROMERO

Cada diez cupones serán canjeados en nuestra administración por un talón que contendrá *Diez números correlativos*, que serán los que guardará el lector para tomar parte en el sorteo de las 50 entradas de sombra. Tendrán derecho a una entrada todos aquellos lectores que tengan talones cuyas últimas tres cifras coincidan con las del premio mayor de la Lotería. Además habrá tres premios extraordinarios de una entrada, uno para el lector que tenga el mismo número que el gordo, otro

VÉASE EL CUPON EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

HIJINE PUBLICA

Educación de imbéciles

Es hoy una verdad incontestable que la inacción y el reposo, a que los imbéciles e idiotas y la otra población de enajenados tienen marcada tendencia, favorecen las complicaciones y les sobreviene más pronto la muerte. Este hecho señala que en todos momentos de la vida manicomial, deben invocarse todas las distracciones y ejercicios posibles que exciten a su vez los sentidos de la vista y del oído y la actividad de las funciones intelectuales de todos los enfermos de la mente.

Es axioma también que sucede con la inteligencia íntegramente lo mismo que con los músculos: cuanto más se favorecen las contracciones musculares, más se retrasan los progresos paralióticos del entendimiento, y viceversa, cuanto más se sostiene la inacción de la mente, más se acelera la ruina de su función.

Estos hechos inconcusos imponen hoy como una necesidad sentida la educación de la población manicomial, rodeándola de una vida y sostenida actividad; hablando a su inteligencia y a su memoria por lecturas, recuerdos y cantos, ejemplarizando los ejercicios que animen unas veces y calmen otras muchas el espíritu y enseñandoles trabajos corporales de todas las industrias y artes manuales para las cuales demuestren mayor aptitud, con el exclusivo fin de que nose extinga ese resto de luz intelectual y de que vivan encendidas las llamas semiapagadas de toda la población manicomial, evitando de esta manera a los infortunados el estado de apatamiento completo en que por naturaleza caen.

La Escuela manicomial persigue, tales fines, y no pocas veces logra reanimar ese último esplendor de la vida intelectual de muchos alienados y en particular de todos aquellos pacientes en los cuales se observa una debilidad nativa de la inteligencia, hasta el extremo de que muchos imbéciles e idiotas, convalescientes, dementes y maníacos tranquilos, ingresan en los establecimientos siendo unos completos ignorantes y aprenden a leer y escribir, poseen nociones de geografía y prácticas religiosas, cantan canciones populares y otras piezas musicales y salen con aptitudes para el ejercicio de los distintos trabajos de los diferentes oficios y artes mecánicas, institutos, y enseñados sólo en provecho suyo, jamás con el objeto de favorecer los intereses de los manicómicos.

El trabajo manual adecuado siempre a la excitación intelectual es tanto más ventajoso, cuanto mejor se adopte a la situación y aptitud de cada enfermo de la mente; de ahí que la población manicomial debe recibir siempre los cuidados con una solicitud muy especial excitatriz y directriz adaptada al estado y relación de sus fuerzas, si se quiere que la Escuela evite la inacción y la muerte, haga ser útiles a la familia y a la sociedad, que mate en todos momentos el dolor y haga siempre agradable el vivir de nuestros hermanos que un día de la mente enfermaron.

CIENCIA E INDUSTRIA

En una Exposición musical celebrada en Berlín, ha sido expuesto un invento para aumentar la resonancia de la voz. Consiste en una película que se aplica al paladar, y que obra como una caja de resonancia. Su inventor cree que será de gran utilidad para los oradores, los oficiales del Ejército, y para todo el que desee aumentar el alcance de su voz.

El nuevo invento, tanto es de desear como de temer en las sesiones del Congreso.

para el que tenga el mismo que el segundo y otro para el tercero.

El lunes 2 de junio empezará a canjearse los cupones en la Administración de este periódico de 10 a 12 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde, advirtiéndose que será indispensable la presentación de 10 cupones para obtener un canje.

Los suscriptores recibirán con el talón de suscripción de este mes 10 números con opción al sorteo de las entradas para lo cual les rogamos retiren sus correspondientes recibos antes del 20 del actual.

LOS PELIGROS DE LA RADIOGRAFIA

La facilidad con que los aficionados a la telegrafía sin hilos pueden montar un aparato para enviar y recibir mensajes, ha hecho que las autoridades de Nueva York se preocupen de regularizar el uso de la radiografía, pues muchos aficionados, guasones y de mal género, se entretienen en enviar señales simulando que algún buque estaba en peligro e interrumpiendo a veces el servicio de las Compañías que se dedican a la trasmisión de mensajes radiográficos.

Ultimamente un empleado de la Central del sistema Marconi ha descubierto un método por el que los aficionados que se dedican a esas bromas reciben el correctivo que merecen.

Juan Rebusador.

DE LA ÚLTIMA CRISIS

COMENTARIOS DE LA PRENSA

El *Imparcial*, bajo el título de *¿Quiere retirarse Maura?* publica las siguientes líneas: Ha corrido desde hace tiempo como vándala y segura la especie de que el señor Maura sentía escaso o ningún apego a la vida política. Como áspero deber, que por serlo se le imponía de modo irresistible, más que como vocación de su espíritu, decíase que intervenía en las funciones de gobernante o de afiliado a un partido.

Los hechos, no obstante, venían empeñados en demostrar lo contrario. Ejemplos bien recientes dos. Su vuelta a la jefatura y su contumacia en seguir descomponiéndola después de su último discurso, que se refería a su partido en la actuación política.

Hay otros datos para creer que el señor Maura, con todo su desprecio a la organización política de nuestro país, no quiere segregarse de ella.

El más elocuente de esos datos es el último sentimiento que arraiga en su alma a la hora presente.

Si no quisiera ser su jefe, si repugnara ser un militante, era adecuado el actual momento para eliminarse; que sería una forma de la gratitud a su partido, en el cual su ansia de vivir la realidad se supedita, siquiera sea transitoriamente, al absentismo proclamado en el último discurso de su jefe.

Al contrario. Tan vivo aún domina el señor Maura de mantenerse en filas e hipocrita la jefatura, que tenemos por cierto comienzo a alumbrar su espíritu una ráfaga de arrepentimiento que quizás se inició al oír en el Congreso la respuesta del conde de Romanones, y que crece al percibir el duro juicio que forma el país de su discurso inverosímil.

Lo que ocurre es que el señor Maura, susceptible de arrepentimiento, es reactivo a la penitencia. Y así él vería con gusto una hora de refugio; pero hecho por los demás, que nada tienen que rectificar.

El marqués de Pidal, al salir ayer de Palacio, decía que no se había entendido el discurso de su jefe. No sería ésta la inicial de una rectificación, de una explicación que permitiera convivir a los que por impulso insperado y propio divorció el jefe de los conservadores?

En el artículo de fondo dice *La España*: Si se trata de un juicio temerario Dios nos lo perdona, pero francamente a nosotros nos parece que con el prematuro precipitado planteamiento de la cuestión de confianza, no ha ido el conde de Romanones, sugestionado quizás por los mauróforos que le asedian más que por una intriga en busca de la eliminación del señor Maura.

El intento, bien notorio en las palabras del ministro de la Gobernación en su conversación de anteanoche, se ha estrellado ante la positiva unidad de miras del partido conservador, y de ahí el despectivo y el recrudescimiento de odios que aparece hoy en los periódicos del *trust* y en sus auxiliares republicanos.

Añade que el señor Alba, convencido de que todo el monte es orégano y de que en todas partes prosperan los papillos, en su conversación con los periodistas inventó supuestas disidencias en el partido conservador.

El Libro en el artículo de fondo dice refiriéndose al Sr. Maura que podrá seguir el nuevo Chantelet declarando que el sol sale frito y su cante desde que él no canta, pero que

puede estar seguro de que nadie, ni los mismos conservadores, le echarán de menos si se va.

El *País* dice en el editorial que el señor Maura no puede ser con sus teorías un gobernante institucional. Considera que no hay que ponerle el veto a que vuelva al Poder, pues él mismo se lo pone a él y a su partido.

El *Diario Universal* dice: Autorizadamente podemos afirmar que es en absoluto infundado el rumor recogido por algunos periódicos, según el cual le había sido ofrecido el Poder al señor Montero Ríos y éste se mostrara dispuesto a aceptarlo.

Ni al ilustre presidente del Senado se le ha hecho tal ofrecimiento, ni hay nada de cierto en cuanto supone el rumor relativo a este asunto.

El *«Diario Universal»* publica el siguiente suelto:

Persona allegada al señor Maura atribuye a éste las siguientes manifestaciones: He oído que algunos amigos muestran tibieza al apreciar mi discurso y mi conducta en los actuales momentos políticos.

Si eso fuera cierto, deben marcharse en el acto del partido conservador, porque a mí sólo han de estar los incondicionales.

Mi discurso no ha sido comprendido.

Precisamente tendí un cable, y allá ellos si no lo han recibido.

Yo viviré siempre en la política y no la huiré, porque deber mío es corresponder a las innumerables adhesiones de todas las clases conservadoras.

Cuando el rey me llamó a consulta, después de ratificarme en todo cuanto dije en el Parlamento expuse mi opinión de que al frente del Gobierno debía seguir el conde de Romanones y que el actual Gobierno debía continuar hasta dejara liquidada.

Dice *«El País»* que ayer hubo una reunión en la redacción de un colega a la que acudieron siete diputados liberales y un senador.

Parece ser que de liberarse la confianza al conde de Romanones se le hará guerra cruenta en el Parlamento, a menos de que todo se arregle antes del martes, que todo podría ser.

«La Tribuna» dice que existe una conjura entre el trust y Besada y Dato para derribar de la jefatura de los conservadores al señor Maura, y se relaciona con varias visitas hechas ayer por el subsecretario D. Natalio Ríos a D. Miguel Moya y los señores Dato y Besada.

«A B C» dice que tanto el señor Dato como el marqués de Pidal habían coincidido ante D. Alfonso en apreciar de igual modo la situación y en determinar la actitud y aspiraciones de los conservadores de manera análoga a la que expuso anteayer el señor Maura en la consulta ya en lo concerniente a las relaciones con el partido liberal ya en lo relativo a la colaboración de los conservadores, stenios al servicio del trono y del interés de la patria, y si no mienten nuestros informes no ahondarán con intranquicias irreducibles la sima abierta el jueves en el Congreso.

POR CORREO

El asesinato del Sr. Jalón Careo entre padre e hija

En la presa que ha llegado hoy a esta ciudad encontramos los siguientes detalles acerca del careo celebrado entre el capitán Sánchez y su hija María Luisa:

«Frente a frente»
Una escolta de la guardia fué hasta la celda que ocupa el capitán Sánchez López, que entre un celador y el oficial de guardia cruzó los pasillos y fué introducido a presencia del Juzgado militar.

Padre e hija quedaron frente a frente. Entre ellos se interponía la mesa en que tonaban asientos los Sres. González Bernár y Cillanueva.

Sánchez, en pie, se hallaba a la derecha del juez, Luisa, a la izquierda del secretario. Entre uno y otro mediaba un espacio de dos metros, aproximadamente.

Se notó en ellos el deseo de correr uno al lado de otro con la emoción natural de padre e hija, separados algunos días, y que se ven de nuevo en una situación grave.

«¿Hubo por el contrario gran frialdad? Nosotro creemos esto último. Luisa acaso no miró a su padre. Este, por el contrario, miró a todos atentamente, con gran serenidad, y procuró no exteriorizar su emoción, si la sentía, al comprender que se acercaba un momento crítico en que necesitaba, como nunca de su gran dominio.

El silencio era solemne. Los cuatro actores de la escena que se verificaba, cada uno por causas diferentes, se hallaban impresionados.

Sánchez era el que aparentaba mayor frialdad. El juez rompió el embarazo de la situación. Su voz se dejó oír, y la diligencia de careo comenzó fría, detenida, minuciosa, solemne.

Duró más de dos horas, dos horas de prueba para la entereza de Sánchez, que desmayaba, y para la seriedad de Luisa, que se iba fortaleciendo como si la sostuviese en aquel trance su inocencia, ínterin de conservación, el deseo de dar salida a las amarguras de una vida desdichada que hizo de su juventud una tragedia silenciosa.

Luisa acusa

La procesada Luisa Sánchez cumplió lo que había ofrecido.

En el careo sostuvo cuanto ha dicho ante el Juzgado civil y el militar las veces que fué reclamada para prestar declaración.

Llevó a García Jalón a su domicilio porque así se lo indicó su padre.

Hállándose con aquél y éste es cuando surgieron de improviso dos enmascarados que se abalanzaron sobre ella y Jalón y los golpearon, hasta que ella, por perder el conocimiento, no supo ya lo que ocurría.

Negó Sánchez, con su voz natural, quedamente, algo violento por la inculpación que se le hacía, de estar presente en el acto de la agresión. Negó el capitán, y sus ojos se fijaron con recio en su hija, que, puesta en pie, cada vez más enérgica, insistió en sus anteriores manifestaciones.

«¿No te acuerdas, papá?»
«La ficha me la diste tú; me dijiste que fuese a cambiarla; ¿para qué dices que no? ¿No te acuerdas, papá?... Era una ficha; mira, era cuadrada, ¿no te acuerdas?»

(Luisa pidió al Juzgado que le facilitarán papel y una pluma, y con mano firme hizo el diseño de la ficha cuadrada. Luego, cogiendo la cuartilla con la mano izquierda, explicaba con la derecha cómo era la ficha, cuál su tamaño, como los dibujos que tenía.)

El capitán comenzó a palidecer. Aquello no era cierto; su hija no decía verdad. Era una mala hija... mentaba... quería perderle.

«Escena adquirida caracteres dramáticos del más descarnado realismo. Luisa, irritada por las negativas de su padre, le apostofaba también.

«¿Eres un monstruo, un fenómeno!»

Luisa sigue acusando.—Sánchez tiene un momento de debilidad

A partir de este punto, la sensación de miedo se adueñaba visiblemente del capitán, que, acorralado, se limitaba a negar, sin entrar en detalles; negaba con obsesión, como viene haciendo desde el primer día.

Otro punto importante que en el careo hubo de tocarse fué el relativo a las relaciones incestuosas.

Luisa afirmó su tubeo.

Sánchez negó.

«¡Oh, Dios mío... yo... con mi hija! ¡Qué abominación!»

Luisa se revolvía más dolorida que furiosa.

«¿Sí, papá; si tú sabes que es verdad, que he tenido dos hijos... ¿Cómo te atreves a decir que es mentira? Sí; sabes que eso ocurrió muchas veces; siempre que tú quisiste... ¡muchas veces!»

Agobiado por la firmeza de Luisa, el ex-capitán de la Escuela de Guerra tuvo un grito que fué una confesión, a pesar suyo.

«¡Dios mío, todo se conjura contra mí!»

El Capitán llora

Ya no negaba, ni siquiera hablaba; astuto, aun acorralado, abrumado por las afirmaciones rotundas de su hija Sánchez rompió a llorar, y sus sollozos era lo único que durante algunos minutos se oyó en el recinto del Juzgado militar.

El careo se prolongaba indefinidamente. El procesado se mantenía en la misma actitud. Cada vez más fuerte la hija, llorosa y asustado el capitán; pero obstinado en negar, como si la idea de la confesión pusiera espanto en su ánimo.

Como una fiera acorralada, Sánchez se revolvió contra Luisa y la apostrofó en términos de gran violencia.

La procesada, a la cual la excitación del momento no le había permitido comprender que cada afirmación suya era un cargo que condenaba a su padre, tuvo un arranque muy humano, de cariño filial, a pesar de que era aquél quien la hizo conocer el deshonrar y el que la ponía en la situación crítica en que se encuentra, y exclamó:

«¿Dará mi vida por salvar a mi padre! Luego, serenados ambos, cuando el Juzgado militar, satisfecho de lo conseguido, creyó oportuno dar por terminado el careo, Luisa, dirigiéndose a su padre, musitó:

«¿Me perdonas, papá? ¡Perdón!»

Sánchez permaneció en silencio, y luego de haber firmado la declaración, cuando se hallaba ya a punto de ser reintegrado a su calabozo, se volvió hacia su hija y le dijo:

«Dame la mano.

Luisa tuvo un arranque de cariño. Vehemente, con emoción en sus palabras, exclamó:

«¡La mano, no, papá! ¡Un beso!»

Y juntando los dedos, llevó su diestra a la boca y depositó en ellos un beso que envió al capitán Sánchez.

No tenemos la presunción de haber transcrito lo que ocurrió anoche en la sala del Juzgado de Prisiones militares.

De las cuatro personas que allí estuvieron sólo una, Luisa Sánchez, puede decir si es cierto lo que dejamos relatado.

El capitán está incomunicado; el juez militar y el secretario, señor Cillanueva, encerrados en su impenetrable reserva, son inabordable; Luisa, pues, tan sólo puede decir, si ha leído los relatos de los diarios, cuál es el que ha acertado a describir con más acierto el emocionante careo con su padre.

Después del careo

A las diez de la noche salió Luisa de Prisiones militares.

La escoltaban un cabo y dos guardias civiles. Todos tomaron asiento en el carruaje que le había llevado hasta allí y retornaron a la cárcel de mujeres, donde quedó la procesada antes de las diez y media.

Al descender de Prisiones, un fotógrafo la hizo un retrato. Luisa, para evitar nuevas sorpresas, de un salto subió al carruaje y estuvo con el rostro cubierto con las manos hasta que el vehículo se puso en marcha.

Unas consideraciones

El resultado del careo de anoche plantea un problema muy interesante.

Luisa, ¿es culpable? Luisa, ¿es una víctima de su padre, la más desgraciada de todas las víctimas?

¿Qué impresión ha producido en el ánimo del Juzgado la actitud rescatada, enérgica, y al parecer sincera, de la procesada?

No ha sido nunca campo de batalla en que las ideas de moral y de amor vencerán al impulso animal. La falta de educación de sus primeros años hizo debilitar el freno que sujeta los instintos y los encauza por derroteros morales.

Estos días, a solas con su conciencia atormentada, Sánchez ha recorrido, acaso por primera vez de su vida, la senda que dejan en la conciencia los remordimientos. Era este un incendio que necesitaba una corriente de aire para adquirir impulso devastador, y el careo de anoche abrió orificio por donde penetró el aire.

Sánchez no ha dormido. Le han perseguido los recuerdos; le ha hostigado la figura de su víctima sangrando; sus manos, abiertas por el pavor, conservaban la frialdad de los miembros rígidos de Jalón, que destrozó con sangre fría horrible. La escena que calla y que quisiera olvidar se ha debido reproducir ante sus ojos temerosos en la pared, más allá de la ventana, junto a la puerta, encerrándole en un círculo de sangre coagulada y de músculos destrozados. Sánchez López no ha dormido. Pocas veces se habrá esperado con más alán que amaneciera un nuevo día, que la luz se hiciera y que fuese borrando sombras y dibujando objetos y ahuyentando fantasmás.

A las cinco, el capitán pidió al centinela que avisase que quería declarar, y cuando ratificó su deseo ante la superioridad se envió aviso a la Capitánía general, y desde allí al juez militar y al secretario de la causa, los cuales antes de las siete y media llegaban en el automóvil gris a Prisiones militares.

Si saberlo, nos suponemos la emoción de Sres. González Bernár y Cillanueva.

Sánchez quería declarar, deseaba hablar al juez. ¿Era que, por fin, en un momento de sinceridad, de contrición, quería descargar su conciencia?

«Declara el procesado»

Se constituyó el Juzgado y compareció el capitán Sánchez López. Su pelo revuelto, las ojeras que circundaban sus ojos, la poquedad de su espíritu, la tristeza de su mirada, cierto desmayo en sus movimientos, parecían indicar que el procesado, vencido al fin, deseaba desahogar su corazón.

«Pero no fué así. El ladino ex-labregajo llegó, apenas se encontró en presencia de su juez recobró su perdida entereza. Indicó que deseaba celebrar un nuevo careo con su hija para rectificar algunos conceptos, pequeños detalles de la diligencia celebrada la noche anterior, y que en nada alteraban la substancialidad de lo ocurrido.»

El juez exhortó de nuevo para que ampliase sus declaraciones y confesara al fin cómo fué realizado el delito; pero Sánchez, otra vez sereno, insistió en su obstinada negativa.

Y esto fué todo. Es decir, hubo algo más. Creemos que fué leído la diligencia de careo, que firmó anoche, previa lectura, para refrescarle la memoria y no quisiera negar hoy lo que anoche no había desmentido.

A las diez y media de la mañana el Juzgado militar subió en el automóvil gris, que estaba en la puerta de Prisiones, y marchó a Capitánía general, donde esperaba el letrado auditor para hacerse cargo de las diligencias realizadas y proceder a su estudio.

Y, acaso, también para, luego de hecho dicho trabajo, dirigirse al Juzgado de instrucción de la Latina y requerirle de inhibición en el conocimiento de los hechos que han dado lugar a lo actuado.

Véase cuarta página

POLITICA INTERNACIONAL

L'entente germano-rusa

En *Le Courrier Européen* se publica la siguiente interesante nota:

«Nuestra diplomacia es quizá la única que ignora el último verano, la inminencia de la guerra balcánica. Las más advertidas fueron Rusia y Alemania, a los cuales sabiendo que esa guerra era ineludible y próxima, se pusieron de acuerdo para prevenir toda clase de complicaciones.»

Cuando la guerra estalló ya se había formado un compromiso formal entre Berlín y San Petersburgo, que se comprometieron a evitar a todo precio un conflicto europeo, aplazando todas las dificultades que pudieran surgir de un momento a otro.

Las dos cancillerías no esperaron que la cuestión de Scutari se presentara, con la gravedad que se sabe, para entenderse a propósito de las compensaciones que se podrían conceder, en último caso, a Montenegro, en cambio del abandono de Scutari. Alemania se comprometió a obtener la adhesión incondicional de Austria en los principios de esas compensaciones. La paz, deseada de la misma manera por Alemania y por Rusia, quedaba así asegurada.

Una prueba de que la diplomacia alemana estaba, en junio último, al corriente de lo que se preparaba en los Balcanes, quedaba demostrada explicando el siguiente hecho:

A fines de junio de 1912, un diplomático alemán, de marca, que goza de la amistad de su emperador, hallándose de paso en una estación termal de renombre, confirió largamente con un diputado serbio, dirigiéndole las siguientes preguntas: «¿Por qué vuestro Gobierno no piensa en rescatar a Turquía el sandjak y una parte de la vieja Serbia?»—«Sombrero e incredulidad del diputado serbio. Pero el diplomático alemán, añadió:

«El Gobierno alemán estaría dispuesto, créedme, a apoyar esta combinación, haciendo de las gestiones necesarias con Viena y Constantinopla. Austria permitiría, sin dificultades, ese rescate...»

En cuanto a la Puerta, nosotros nos encargáramos... Consideramos en Berlín que el fin de la Turquía europea es cuestión de días. Se trata ahora de reemplazarla...»

El diputado serbio comunicó esas conversaciones a su Gobierno. Si M. Pachitch no creyó oportuno abordar esto en seguida, fué porque juzgaba verosímil que este rescate propuesto tuviera por consecuencia la formación de dos Estados autónomos, la Macedonia y Albania, destinada ésta a ser austríaca y la otra búlgara.

Dos meses después, el conde Berchtold hizo a las Potencias su famosa proposición, cuyo objeto principal era el triunfo de los planes austríacos y búlgaros, perfectamente solidarios. Se ve que los temores de Pachitch eran justificados, pues está a punto de formarse la Albania autónoma y los esfuerzos actuales de Viena y de Sofía tienden a definir y a constituir una Macedonia de donde serían excluidos Serbia y Grecia, pero Serbia sobre todo...»

Estado de los campos y las cosechas

Del Boletín Agrícola de la Región Agronómica de Baleares:

«Estamos en pleno período de siega de las cebadas así como del arranque de los haberes. En algunos parajes donde están más adelantados los sembrados, se observa que se inicia la madurez de trigo y candeales a juzgar por el tinte amarillo que colorea las sementeras.»

Se ha notado, aunque con poca intensidad, que la roya ha hecho su aparición en donde se han sentido más los efectos de la constante humedad debida a las persistentes lluvias del final del mes anterior y primera quincena del presente.

En la segunda mitad de este mes, vienen sucediéndose los días primaverales, registrándose temperaturas alrededor de 25° centígrados, circunstancia que favorecerá grandemente el adelanto en la madurez de todos los frutos que se cosechan por esta época.

Referente al arbolado, hemos de consignar que los olivares presentan en la actualidad buen aspecto, siendo prematuro el predecir cuál será el resultado definitivo, atendiendo a lo atrasado de la fructificación y al sinnúmero de contratiempos a que se halla expuesto este árbol. El aceite se cotiza, clase media, a unas 110 pesetas de 100 Kilos.

Los almendros llevan una regular cosecha, viniendo a desvirtuarse una regular cosecha que reinaban, lo cual unido a los altos precios a que se cotiza actualmente tan precioso fruto (13250 pesetas los 42'37 Kilogramos), dará por resultado final el que los agricultores vean satisfactoriamente remunerados sus esfuerzos.

Los viticultores también esperan un buen rendimiento, pues no han sido muy considerables los daños ocasionados a nuestras viñas por los fenómenos meteorológicos que a menudo castigan este cultivo, habiendo venido a mejorar la situación, las grandes heladas primaverales que tantos daños han ocasionado en los viñedos franceses; así es que del mal ageno, resultará un beneficio para este país, pues naturalmente serán más solicitados sus caldos y se pagarán mejor.

En general, el agricultor balear, si exceptuamos el menorquín, que ha visto perjudicados sus trigos y haberes (según dijimos en el mes anterior), disfrutará de un buen año (no superior), tanto por la cantidad de las cosechas que recolectará (Dios sobre todo), como por los altos precios que alcanzan los productos agrícolas.

La ganadería, según los informes que tenemos en la actualidad, disfruta de buen estado sanitario y de abundantes pastos, debido al régimen climatológico altamente favorable que ha reinado en estos últimos tiempos.»

DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial)

Día 2, seis tarde.
Entrará en dique el vapor «Cataluña». Le sustituirá en sus viajes a Ibiza el «Isleño».

—También entrará en dique muy en breve el vapor «Villa de Sóller».

—Con tres horas de retraso a causa de una avería en la máquina llegó ayer el tren expreso de Valencia.

—La policía ayer denunció a 262 establecimientos por infracción de la ley del descanso dominical.

—Mañana celebrará su reunión mensual la Federación Agrícola Catalana Balear.

—Procedente de Buenos Aires llegó anoche el «Tomás de Savoia».

—Rigen en esta plaza los siguientes precios:

Azucares.—El estado del mercado no ha variado. Mucha flojedad en los precios y muy pocas transacciones.

Se cotizan:

Refinados.—Cortadillo 1.º, San Luis, a 94; id. 2.º, a 90; plaquetas, a 92; pilón, a 93; terrón, a 92.

Peninsulares caña.—Centrifuga, 1.º, a 82; idem 2.º, a 80; blanquilla 1.º, a 77; id. 2.º, 76; terciado, de 75 a 80.

Remolacha.—Centrifuga 1.º, a 75; idem 2.º, a 73; id. 3.º, a 72; blanquilla, a 79; granito, de 77 a 79; terrón florete, a 78.

Todo pesetas los 100 kilos.

Cañela

INFORMACION

Pidiendo un indulto

Del ministro de la Guerra ha recibido el presidente de «La Unión Industrial» Sr. Casasnovas la siguiente carta: «Sr. D. Francisco Casasnovas presidente de «La Unión Industrial».—Mi distinguido amigo: Con mucho gusto tendré presentes los deseos manifestados en telegrama del 23, finitimosamente en favor del indulto del conde-nado a muerte Miguel Pascual, y celebraré muy de veras que no llegue a verificarse tan terrible sentencia.—Se riera de V. a fin, amigo y S. Q. B. S. M.—A. Luque.»

Los nuevos párrocos

El domingo último hizo su entrada solemne el nuevo párroco de Luchmayor Reverendo don Andrés Pont Lladó. Llegó a dicha villa en el auto de don Rafael Alemany acompañado de este señor y del Reverendo padre Salvá.

De Instrucción pública

En la entrevista que recientemente ha tenido en Madrid el rector de esta Universidad con el director general de Primera enseñanza, el señor barón de Bonet expuso a éste que, en virtud de la vaguedad con que estaba redactado el artículo del último real decreto que trata de la provisión por los rectores de las interinidades de las escuelas, no se atreva a hacer ningún nombramiento sin previas aclaraciones. El señor Alemany le prometió que en breve publicará una real orden aclarando dicho concepto.

El Rector de la Universidad de Barcelona, de acuerdo con la real orden de 7 de mayo, ha anunciado a concurso de traslado en la «Gaceta» del 28 del pasado mes, las siguientes plazas de Balnearios.

De niños, con 500 pesetas de Fornells y de niñas, con 625 pesetas de Galicia y Estallesc.

Podrán tomar parte en este concurso los maestros, maestras y auxiliares que desempeñen o hayan desempeñado plazas de sueldo igual o mayor que el de las vacantes solicitadas siempre que sean del mismo grado.

De Felanig

Ayer tuvo lugar en Felanig una reunión magna de Juventud Republicana de Mallorca.

A las 10 de la mañana una nutrida comisión del Centro y Juventud Republicana de dicho pueblo se dirigió a la Estación del Ferrocarril a esperar las comisiones de Palma y Sóller.

A las 10 y media llegó el tren y al apearse dichas comisiones del coche, una banda de música tocó «La Marsellesa».

Desde la Estación del Ferrocarril se fueron al «Centro Republicano».

A las dos de la tarde hubo un mitin en el «Teatro Novedades». A la hora anunciada el teatro ya estaba lleno de gente.

Presidió el mitin D. Melchor Daviu, de Sóller.

Concedió la palabra al joven D. Bartolomé Bannasar, que habló en representación de la Juventud Unión Republicana de Sóller.

Habló luego el joven Jubert en representación de la Juventud Unión Republicana de Palma.

Los jóvenes don Pedro Massot y don Jaime Fortez, en representación de la Juventud Unión Republicana de Felanig.

Los señores don Francisco Juliá y don Juan Peña en representación de la Juventud Republicana Radical de Palma.

El señor Amer (D. Antonio) en representación del Centro Unión Republicana de Manacor.

Don Damián Asonas representante del Centro Unión Republicana de Sóller.

Y el notario don Fermín Quixones en representación del Centro Unión Republicana de Felanig.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

A las 5 de la tarde se dió por terminado el mitin.

El sexteto Segura

El domingo último el reputado y aplaudido sexteto que dirige el notable profesor de música D. José Segura dió en el Teatro Victoria de Sóller, un gran concierto musical.

El programa fué el siguiente: Primera parte: Proyección de varias películas.

Segunda parte: Gran Preludio, Goberna; Fantasía La Bohème, Puccini, y Concierto sobre motivos de La Verbena de la Paloma, Bretón.

La necesidad, que sentía, de asociar a mi labor futura a toda la región balear a fin de que inspiráramos en sus anhelos tuviera en éstos eficacia en las funciones administrativas encomendadas por la ley al organismo provincial.

Para esto era preciso que el funcionamiento de la Diputación apareciera diáfano, transparente, claro; sin la más pequeña sombra que pudiera hacer sospechar que tras la designación inmerecida, se ocultaban ambiciones o deseos que no respondieran al ideal único que todos debemos perseguir, el bien de esta hermosa región balear, aspiración acrecentada de mi alma y a cuya consecución consagraré todos los esfuerzos de que me sienta capaz.

Para tales afanes preciso era uno ver y hacer conocer al público la situación económica de la Diputación y así los números, con su elocuencia y sus enseñanzas podrán decir en su día, si la gestión de mis dignos compañeros y la mía han sido o no favorables a los intereses económicos de esta corporación.

Las cifras y estados detallados que van a continuación son expresión exacta de un momento económico que tiene como data la fecha del 30 de abril del corriente año. Al dar de nuevo a la publicidad el Balance de fin de ejercicio, con sus relaciones explicativas, podrá la provincia de Baleares, juzgar con conocimiento de causa el resultado, el fruto de nuestros trabajos; si el acierto me acompaña tendré la satisfacción del deber cumplido, si desgraciadamente no fuese así tendré la nobleza de confesarlo; tanto en uno como en otro caso podrán todos apreciar el resultado de un labor que se inspirará siempre en el bien obrar para responder a la confianza que en mí depositaron los que, sin merecerlo, me designaron y eligieron por el honroso cargo de Presidente de la Exma. Diputación Provincial.

En el Balance de las operaciones de contabilidad verificadas hasta el 30 de abril figuran los siguientes totales:

Presupuestos de 1913 y saldos procedentes del año anterior: 2.167.196,64 pesetas. Operaciones realizadas: 212.979,64 pesetas.

Diferencia en menos: 11.682,43; diferencia en menos: 1.955.899,43 pesetas. Saldos no vencidos: 659.516,60 pesetas. Saldos pendientes: 1.306.382,23 pesetas.

En el Balance de las operaciones de contabilidad figuran los siguientes totales: Presupuestos de 1913 y saldos procedentes del año anterior: 1.409.659,05 pesetas. Operaciones realizadas: 204.489,24 pesetas.

Diferencia en menos: 1.205.169,81 pesetas. Saldos no vencidos: 654.618,15 pesetas. Saldos pendientes: 550.551,66 pesetas.

Desgracia en Luchmayor Ayer mañana en la casa n.º 9 de la calle de Buenos Aires de la villa de Luchmayor fué encontrado el cadáver de Lorenzo Lladó Pons, de 51 años de edad, casado. De las diligencias practicadas por la guardia civil resulta que el desgraciado Lladó estando en una evacuación sufrió un síncope cayendo al fondo del hoyo destinado a recoger los excrementos.

Al cabo de poco tiempo fué encontrado ya sin vida por su esposa. El médico titular manifestó que dicho cadáver presentaba síntomas de haber sido atacado de una conmoción cerebral de cuyas resultas pudo fallecer el Lladó.

Trenes extraordinarios La «Compañía de Ferro-carriles de Mallorca» ha organizado para el próximo domingo con motivo de la corrida de toros de muerte que se celebrará en la plaza de Inca los trenes extraordinarios siguientes: De Palma a Inca a las 11 mañana. De Inca a Palma, 8 noche. De Manacor a Inca, 11'45 mañana.

Asuntos municipales A las doce y media de hoy se ha reunido la comisión nombrada para el estudio de la Reforma interior de Palma.

Ha sido presidida por el Sr. Alcalde y han asistido los concejales Sres. Puigdorff, Bronzo, Font y Arbós, Tous y el Arquitecto señor Bannasar.

Se ha acordado que las bases para el concurso de planos de Reforma de Palma se redacten en sentido de que abarque solamente la cuestión de rasantes, alineaciones y nuevas vías.

La confección del plano de alcantarillado y canalización, será abordada resultemente tan pronto se haya firmado la escritura de compra de las aguas con el Sindicato.

También se ha reunido la Comisión de Obras, resolviendo algunos asuntos de trámite.

En la Audiencia Otra vista En la Sala Segunda se ha celebrado esta mañana a la misma hora que la anterior, la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja a instancia de D. Juan Noguera contra D. Pedro Bosch, por inciente.

De la defensa se ha encargado el abogado D. Miguel Riera.

Causa por robo frustrado Esta mañana ha continuado en la Sala Primera de esta Audiencia, la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Damián Socías Bannasar, supuesto autor del delito de robo cometido en la casa de campo conocida por «Son Perellonet» propiedad de Juan Perelló Pons.

Constituida la Sala y ante bastante concurrencia ha dado comienzo el acto empezando el Ministerio Público representado por el Fiscal D. Manuel González, su informe.

Considera al procesado Socías, como autor del hecho de que nos ocupamos, el que lo llevó a efecto en unión de otro individuo que permanece oculto ante la Justicia.

Se prorroga ha sido breve, pero severo, habiendo sabido hacer recae sobre el procesado todo el peso de la Justicia, declarándole autor.

Al terminar ha pedido de la Sala que en su consecuencia dictara para el procesado su veredicto de culpabilidad.

Acto seguido se ha concedido la palabra al abogado defensor D. Luis Alemany Puig.

Su informe ha sido brillantísimo, dando a conocer al Tribunal del Jurado de una manera concisa y categórica la inculpabilidad de su patrocinado.

Al final de su inspirado informe, termina diciendo que no quiere alargar su peroración para defender al procesado, pues su inculpabilidad resurge en el criterio de todos y temo que alargándola se oscurezca el proceso cuya inculpabilidad está tan evidentemente demostrada.

Una vez reanudada, se ha dado lectura al veredicto, que ha sido de completa inculpabilidad.

En su vista el Tribunal de Derecho ha dictado sentencia para el procesado Damián Socías, absolviéndolo libremente.

Nuevo Vicario en los Hostales Habíendole declarado vacante, por haber pasado a ser Rector su Vicario, la Vicaría de este suburbio, celebró ayer domingo a las 7 de la mañana su entrada el nuevo Vicario, que lo era del Pont d'Inca, Rdo. Sr. don Antonio Ferrarí.

Verificó su entrada al pueblo en medio del mayor entusiasmo. Acompañado del Teniente Alcalde de dicho caserío, señor Barrera, y seguido de una inmensa multitud de personas, llegaron al templo a los acordes de bonitas piezas musicales interpretadas por la Banda Municipal con su director señor Serra.

Una vez en la iglesia cantóse, con la solemnidad acostumbrada, un oficio. Oculentaba el templo sus más valiosas galas, estando adornado, en artística combinación, con mirto y multitud de varias flores.

El portal y fachada principal ofrecían igualmente un simpático y hermoso golpe de vista, adornados como estaban con sendas palmas, mirto y flores diversas.

Ocidió el Rdo. señor don Vicente Frau, profesor del Seminario, siendo asistido por los Rdos. señores Miguel Adrover y Guillermo Mora, Diácono y Subdiácono, respectivamente.

Pasó a ocupar el púlpito el nuevo Vicario, el cual pronunció con singular acierto un elocuente sermón alusivo a la fiesta que se celebró. Asistió al solemne acto numerosa concurrencia.

Terminada la fiesta, y como final de ella, sirvióse a todos los presentes seguidamente un espléndido lunch, en el Salón del Colegio Obrero de San José, repartiéndose pastas, confites, licores y habanos.

Asociación provincial de Maestros Esta Sociedad se ha reunido con el objeto de elegir las listas de Maestros nacionales para el cargo de vocales de la J. P. de Instrucción pública.

Resultaron elegidos para formar la terna de maestros los señores que se expresan y por el orden siguiente: D. Miguel Porcel, D. Juan Bannas y D. Bartolomé Terradas.

Para la terna de Maestros D.ª Monserrate Juan, D.ª Paula Castellans y D.ª Catalina Labandera.

Funciones religiosas Solemnes cultos que consagraron al glorioso Taumaturno San Antonio de Padua, las Asociadas a la Pía-Unión y demás devotos del Santo, en la Iglesia de San Francisco de Asís de esta ciudad.

Jueves 5 de junio.—A las siete y media de la mañana empezó la novena con meditación durante una misa, que se continuará todos los días a la misma hora y en igual forma. Por la tarde, a las siete y cuarto se rezará la Sagrada corona y después se dará principio a la Novena solemne con exposición de Su Divina Majestad y sermón por el reputado orador Rdo. P. Joaquín Calper, Franciscano, de la residencia de Barcelona. En los días consecutivos continuará la Novena en la misma forma.

Domingo 8.—A las siete de la mañana, en la iglesia de la Hermandad, Comunion general para los pobres socorridos con las limosnas del Pan de San Antonio; terminada esta repartición extraordinaria de pan y arroz.

Jueves 12.—Por la noche a las siete, rezo de la sagrada Corona, Completas solemnes y continuación de la Novena.

Viernes 13.—Festividad de San Antonio de Padua.—A las siete y media Misa de Comunion general para los Socios de la Pía-Unión y devotos del Santo; A las diez, desfile de expuesto S. D. M. se cantará Tercia a favor del Misa mayor, interpretando nuestra Schola Cantorum la Misa Brevis de Palestrina. Sermon panegírico por el mismo orador de la Novena. Por la noche rezo de la corona, Trisagio cantado, sermón por el mencionado orador, conclusión de la novena con solemne procesion, Te Deum y reserva.

Consejo Provincial de Fomento de Baleares Convocatoria de pensiones en el extranjero para obreros españoles.

Aprobado por el Excmo. Ministro de Fomento la orquesta de la Junta de patronato de Ingenieros y obreros pensionados en el extranjero; realizada con arreglo al artículo 1.º del Real Decreto de 4 de abril último en relación con el de 27 de mayo de 1910, y habiendo correspondido a Baleares la designación de un obrero de oficio Curtidor, se ha de realizar en la forma y con arreglo a las condiciones siguientes:

1.º Los obreros que aspiren a la pensión por sí, o por representación de sus patronos, Sindicatos obreros, Cámaras agrícolas o entidades análogas, en instancia dirigida a los Consejos provinciales de Fomento de la provincia respectiva en que se halle trabajando el pensionado en el plazo improrrogable de quince días, incluyendo los festivos y feriados y contados desde el siguiente al de la publicación de la convocatoria en la Gaceta (Gaceta del 28 del actual n.º 148). Podrá expresarse en la solicitud el lugar del extranjero donde desea perfeccionar los medios prácticos de su oficio.

2.º Habrán de acreditar los solicitantes haber cumplido la edad de veinte años y no pasar de treinta y cinco, el estado normal de salud y de integridad física con certificación médica, buena conducta moral o certificado del patrono, de Sindicatos obreros o de la entidad que la presente; poseer la instrucción primaria y conocimientos profesionales con certificados de los Centros de enseñanza a que hubieren asistido.

También podrá acompañar todos aquellos documentos justificativos de los peritos especiales que alegue;

3.º Será también requisito esencial que se acompañe el contrato de trabajo que el obrero estipule con su patrono sobre las condiciones en que ha de reintegrarse a su regreso a España, siendo de esencia que en el mismo se fije el salario mínimo que ha de percibir y la indemnización debida para el caso de incumplimiento por culpa del patrono. La Junta se reserva el derecho de cerciorarse de la habilidad técnica o profesional del candidato, así como del estado de salud y de integridad física, mediante examen realizado por personas idóneas.

Palma 31 mayo 1913.—El Comisario Rector Presidente del Consejo provincial de Fomento de Baleares, Bernardo Amer.

JAQUECAS, NEURALGIAS, DOLORS NERVIOSOS, REGLAS DOLOROSAS... ALGOCRATINE... CONSTITUYEN el TRATAMIENTO MÁS RÁPIDO... DE VENTA en TODAS FARMACIAS... PIANOS CHASSAIGNE... Antigua Casa Banqué, calle Colón.

Notas del Carnet

Personales Ha sido nombrado médico titular de Mahón D. José Andruv.

Se hallan completamente restablecidos de las ligeras dolencias que han sufrido, nuestros estimados compañeros de Redacción D. Guillermo Creus y D. José Vives.

Neurología En Ciudadela ha fallecido el canónigo M. I. Sr. D. Salvador Catany. D. E. P.

Boda En Mahón se han unido en el santo lazo del matrimonio el capitán de Infantería don Manuel de Aguilár Garrido y la bella señora Manuela Álvarez Paz.

Han apadrinado el enlace la madre de la novia y el padre del novio, el General de Brigada don Rafael Aguilár, Marqués de Villamarin.

Bendijo la unión el Sr. obispo de Menorca. Sean muy felices.

De viaje Esta tarde ha embarcado para Valencia a bordo del vapor «Balear» desde donde se trasladará a Ciudad Real para fijar su residencia en situación de reserva, el General de División, ex-gobernador militar de Mallorca e Ibiza don Manuel Martín González Ortiz.

Le acompaña en dicho viaje su distinguida esposa y su encantadora hija.

Al nuelle han pasado a despedirlos, los jefes de los cuerpos e Institutos de esta ciudad.

Han acudido a despedir al ex-gobernador el Capitán general señor Malins, el Gobernador de la Vega de Inca, el Delegado de Hacienda señor Rato, el general don José Oliver y otras distinguidas personas.

Ayer tarde embarcaron para Barcelona desde donde se trasladarán a Bélgica, Holanda y Norte de Alemania, don Pedro Montaner, don Mariano Morell y Verd y don Antonio Oliver.

También embarcó el médico militar don Gregorio Fernando Lozano.

Para Barcelona salieron anoche el propietario y ex diputado provincial D. Salvador Vidal Valls de Pañinas acompañado de su familia y nuestro querido amigo D. Miguel Sarmiento.

De Mahón han llegado esta mañana a bordo del vapor «Monte Toro» los militares don José Calafell y D. Jaime de Oeza, el Presbítero D. José Planells y el propietario don Francisco Martínez.

Para Valencia esta tarde ha embarcado a bordo del vapor «Balear» el marqués de Chatelet acompañado de su esposa.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA Salos.—Francisco Caraciolo, confesor y fundador.

Cuarenta Horas.—Empezarán en la Misión en obsequio del Beato Juan Gabriel Paybore. A las siete exposición y a continuación ejercicio del Sagrado Corazón, a las nueve misa mayor.

Al anochecer rosario, ejercicio del mes de junio y sermón por el R. P. Payeras y reserva.

NOTAS DEL MAR Movimiento de pasajeros De Barcelona esta mañana han llegado los siguientes:

Doña María Galmés, D. Simón Castañer, D. José Marqués, D. Mateo Salas y familia, D. Emilio Salvá, D. Joaquín Aloy, D. Raimundo Sbert, D. Antonio Pérez, D. Gabriel Galmés, D. Enrique Vilar, D. Mignel Guirguí, D. Bartolomé Tous, D. Luciano Artigas, D. Bartolomé Capó, D. Sebastián Sard, D. Eduardo Gernerés, D. Juan Castelló, don Francisco Floresta, D. Juan Capó, D. Antonio Cortés y hijo, D. Eugenio Moigraber y se ora, D. Gastón Durand, D. Cecilio Boix, D. Juan Barceló, D. Arturo Planas, D. Jaime Valher, D. Juan Pons, D. José Garcia, don Juan Llorens, D. Emilio Domingo, D. Francisco Laugés, D. Juan Francisco y D. Miguel Aguiló.

De Mahón han llegado esta mañana: D.ª Juan Vilafanca, doña María Salas, doña Ángela Sastra, doña Antonio Pons, don Jesús Fernández, D.ª José Sastra, D. Sebastián Avellá y familia, D. Antonio Marqués y familia, D. Miguel Alemany, D. Francisco Mas y D. Pedro Berdies y señora.

—Para Valencia esta tarde han embarcado: D. Antonio Ferrá, doña Josefa Ferrá, don Juan Aleñar, doña Concepción Moreno y D. Antonio Pérez.

Entradas De Mahón, a las cinco de la mañana, el vapor correo Monte Toro.

—A las seis y media, de Barcelona, el vapor Bellver.

—De un crucero por la costa a las ocho y media de la mañana, el vapor de la Compañía Arrendataria de Tabacos Numero 2.

Salidas Para Valencia, el vapor correo Balear.

Despachados Para Cabrera, el vapor Ciudad de Palma. Saldrá mañana a las siete de la misma.

Noticias varias El vapor correo de Mahón, llegado esta mañana, ha sido portador de 14 cabezas de ganado vacuno.

nifistían que el vapor P. Majada, llegó a Buenos Aires el día 30 de mayo último.

Cese.—Según documento que tenemos a la vista, con esta fecha ha cesado en el cargo de Inspector de «La Mutual Franco Española» para el que había sido recientemente nombrado, don Agustín Fuster.

Lírico.—En este teatro se proyectará hoy el siguiente programa de cine. «El lobo de mar» película de gran éxito y largo metraje que se proyectará por última vez; «Oasis de Gales» estreno; la importante «Revista Pathé» que contiene varios asuntos de palpante actualidad; «Caprichos del destino» gran éxito y «Bigornear y la secuestra» estreno.

Para el jueves próximo está anunciado el sensacional estreno de la película de 1.000 metros, marca Pathé «La muerte de Pierrot» en la que hace una verdadera creación la genial actriz danesa «Asta Nielsen».

También actuará la canzonetista «Teresita Montesinos» y la bailarina «La Valerito».

Extracto.—En el Gobierno civil se ha recibido el de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de San Luis durante el 4.º trimestre de 1912.

Al público.—En la Alcaldía de Valdemosa están expuestas a efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento de la riqueza rústica y urbana para el próximo año.

Depositada.—Lo está en el corral municipal de Sineu una lechón de dueño ingorardo.

Detenido.—La guardia civil del puesto de San Antonio ha entregado al Sr. Juez a un sujeto que exigió a determinada persona 60 pesetas amenazándole si no se las entregaba.

Telegrama oficial.—El Sr. Gobernador civil nos da facilitado el que ha recibido del ministro de la Gobernación respecto a la solución dada a la crisis política, cuyo despacho contiene los mismos conceptos que la nota oficial que nos ha transmitido la Agencia Fabra y que publicamos en el suplemento de esta mañana.

Caida.—Ayer tarde fué curada por el médico señor Compañy, la vena del arañal de Santa Catalina llamada Florentina Bella Decós, que tuvo la desgracia de caerse en la calle 2 del nombrado arañal, fracturándose el brazo derecho.

Mordidos.—Ayer fué entregado al veterinario don Antonio Bosch, un perro que había sido muerto por su propio dueño a causa de haber mordido varias personas en Santa Catalina.

También han sido conducidos a Tirador cinco perros mordidos por aquél para ser inspeccionados por dicho facultativo.

BLIXIR CALLO.—Aumenta el apetito. Con su uso se obtiene una pronta y radical curación de la tan terrible sífilis.

X2

Deportivas La «F. D. C. M.» Acaba de constituirse en esta capital la «Federación Deportiva Católica Mallorquina» que tiene por fin «el desarrollo mediante el uso racional de la gimnasia y de los deportes, de las fuerzas físicas, morales y religiosas de la juventud, para que crezca fuerte, disciplinada y valerosa para bien de la Patria y unirla con los lazos de la fraternidad cristiana».

La Federación constará de las siguientes secciones: A) Asociaciones deportivas federadas. B) Instituciones aheridas. C) Socios individuales. D) Boy-scouts o Exploradores de Mallorca.

Forman el Comité Provincial de la «F. D. C. M.» don Gabriel Massat Vert, don Joaquín Qual de Torrella, don José de Nouvilas, don Rafael Tasi, don Jerónimo Castaño, don Matías Compañy, don Agustín Clara, don Mariano Barceló, don Juan Cervar y don Francisco Sureda.

Una de las secciones de la «F. D. C. M.» que ya funciona es la de Boy-scouts o Exploradores de Mallorca, que ayer, como ya dijimos, hizo su primera salida visitando el monte y castillo de Bellver.

Probablemente el jueves verificarán la segunda excursión que consistirá en la visita al predio Sa Taulera, propiedad del señor Blianes. Tomarán parte unos 30 jóvenes que lucirán todos el uniforme de Boy-scouts.

Hablando con uno de los señores que forman parte del Comité Provincial nos ha manifestado que tienen el propósito de celebrar anualmente concursos deportivos de ciclismo, fut-bol, etc., etc.

Nuevo Compuesto Arsenical A GOTAS Medicación Científica y práctica El arsenico-fósforo-iodo y hierro, en forma de albuminatos, son los elementos constitutivos de nuestro compuesto arsenical X2.

Es una preparación de gran trascendencia médico-social, que merece toda la atención del clínico por los maravillosos resultados que con ella se obtienen en la sífilis y enfermedades de la piel.

Su gran poder reconstituyente y bactericida, explica también su extraordinaria acción terapéutica en otras enfermedades, cuya aplicación incumbe solamente al médico una vez conocidos los componentes del X2 y su dosificación.

Nuestro preparado X2 ha sido analizado por el jefe del Laboratorio Central de Sanidad Militar, Dr. José Ubéda y Correal, y determinado el poder tóxico en el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII, bajo la dirección del Dr. Cajal.

Pidanse folletos explicativos del X2 Laboratorio VIDAL farmacéutico Calle de Luis Espada 22, ORSENSE Representante en Palma: M. TERRASA, Farmacéutico, Plaza de Cort-2.

Las mejores máquinas para COSER, BORDAR Y HACER MEDIAS Werthelm y Seyfert

Sucesores Banqué, Santo Domingo números 6 y 10, Palma.

Gratis a los Toros Cupón

Día 3 Junio 1913 LA ULTIMA HORA REGALA

50 Entradas Sombra 50 de la corrida del 22 Junio

Bombita-Manolete Desde Sóller

Anteayer salió de este puerto para los de Barcelona y Cete el vapor «Villa de Sóller» con carga varia y pasajeros. Entre otros embarcó la Srita. D.ª Francisca Pastor y Castañer que se dirige a Lourdes acompañada de sus tíos, los esposos D. Lorenzo Mayo y doña Catalina Castañer.

Como anticipamos, en el tren de las nueve y cuarto del sábado, salió para Palma el Rdo. Sr. D. Sebastián Esteva. Acompañado del Rdo. cetero y casi todos los miembros del magnífico Ayuntamiento, se ha dirigido a la Estación donde le aguardaban muchos de sus amigos y numeroso público. Al despedirse de los amigos, el Sr. Esteva prometió que nos visitaría, pero demasiados acuerdos, en gran manera gratos, le tienen unido a esta ciudad.

—Esta mañana, por medio de apoderado, ha tomado posesión de este Curato el reverendo Sr. D. Rafael Sijar y Picornel.

El acto se ha celebrado a las 9:30 restando mucha solemnidad. Han sido testigos los Sres. Alcalde y Juez municipal, el Director del semanario «Sóller» y D. Miguel Arbona.

—A diez y quince pesetas, respectivamente, la carga, se han pagado las naranjas y limones que se han exportado a la vecina república durante la pasada semana.

—Se ha celebrado la fiesta de consagración del mes de María en el parroquia, iglesia del Convento y de M. M. Escolapios, pronunciando los oradores elocuentes panegíricos. La concurrencia numerosísima, lo cual demuestra la gran devoción que sienten los moradores de esta ciudad para con la Reina de los Cielos.

—Nuestro querido amigo D. Francisco Ripoll y Moragues ha adquirido recientemente un automóvil que ha sido bendecido días pasados en la iglesia de Santa Fe de esa Capital.

—Después de un día muy caloroso, el sábado, volvemos a gozar hoy de una temperatura muy templada.

Obras nuevas La Escuela de los Sofistas (2.ª edición) por Ricardo León, 3,50 pesetas. Madrigales y Elegías, por R. Catarinea, 3,50. Tu eres la paz, por G. Martínez Sierra, 3,50 id. Clásicos y Modernos, por Azorín, 3,50 id. Madroños, por E. de la Vega, 1 id. La Tirana, por G. Martínez Sierra, 2,50 id. La soledad y el cocodrilo, por Pérez Zuñiga, 1 id. Los Bandidos de Londres, por P. Féliz, 3,50 id. Aurelia, por Gerardo de Nerval, 2,50 id. Cuando florecían los rosales, por Eduardo Marquina, 2,50 id. De paso por la vida, por Rodríguez Eubill, 3,50 id. Amantes célebres puestos en solfa, por Pérez Zuñiga, 3,50 pesetas. La Hora Trágica, por Alberto Insia, (nueva edición popular), 1 id. En el país de los Chérfes, por Isaac Muñoz, 3 id. Los Marañoses, por Ciro Bayo, 3 id. Mundo, Mundillo, por Herminio Quintero, 3,50 id.

De venta en la Librería de J. Tous.

Son muy agradables y refrescantes las aguas frías del valle de VICHY fuentes SAINT-LOUIS. St. Vtorre, cerca Vichy, para curar el ESTÓMAGO-HEADRO-RIÑONES

AVISO

Debido a la aglomeración en los Almacenes San José las horas de despacho serán de 8 a 1 y de 3 a 8 noche.

Café Tostado EXCELSIOR

GRAN LIQUIDACION
5.000 PARES DE CALZADO para Señora, Caballero y niños
Fábrica de Pedro M. Esrañy
 RONDA DE LEVANTE, frente a la Puerta del Campo
 ESTA OCASION puede aprovecharse únicamente en el local de la citada Fábrica.
TODO COSIDO
 Despacho: de 3 a 6 tarde

Todo encarece
 sola
 la **HARINA** Lacteada **NESTLÉ**, el mejor alimento para niños de baja edad, no cambia de precio y queda al alcance de todos los bolsillos.
 Una muestra se manda gratuitamente sobre pedido por la casa del Sr. D. MIGUEL RUIZ BARRETO á SEVILLA,
 — Apartado de Correos, 76 —

POR TELEGRAFO

Ecós varios

Beneficio a favor de Recojo
 Madrid 3 (2'15 m.)
 Bilbao.—Se ha celebrado una cuestación pública a beneficio del torero Recojo que fué herido habiendo quedado inútil.
 El total recaudado es de unas 17.000 pesetas.
Hallazgo de un cadáver
 Cerca de Plasencia ha aparecido el cadáver de un hombre sin brazos y piernas.
Fallecimiento
 Sevilla.—Ha fallecido en esta el Secretario de la Audiencia D. Agustín López Pozo.
Intento de evasión
 Ferró.—Dicen de Visado que varios presos intentaron hoy evadirse levantando las baldosas de las celdas.
 El intento fué advertido oportunamente, consiguiendo evitarlo.
Ignacio Martínez Campos condecorado.
 Madrid 3 (11 m.)
 Con motivo del viaje de S. M. el Rey, el Gobierno francés ha concedido la banda de la Legión de Honor al Secretario General de Policía D. Ignacio Martínez Campos regalándole incluso las insignias.
Un andamio que se cae.—Obreros muertos y heridos
 Madrid 3 (11 m.)
 Logroño.—En las obras que se ejecutan en el nuevo teatro ha ocurrido el desprendimiento de un andamio en el que trabajaban 8 obreros.
 Resultó un obrero muerto y dos gravísimos; los restantes se hallan también en grave estado.
 A uno de ellos se le ha tenido que amputar un brazo.
 Desconócese la causa del desprendimiento.

Cuestiones Sociales

La huelga minera
 Madrid 3 (2'15 m.)
 Huelva.—Los obreros de la mina San Miguel han declarado que la huelga la motivaron los desperfectos sufridos en parte de la maquinaria.
 Los citados obreros han arrastrado también a la huelga al resto de los obreros del muelle.
 Estos han presentado una notificación a la Compañía, diciendo que se declaran en huelga por solidaridad con los cargadores del muelle.
 El Gobernador les ha dicho que se pongan dentro de la ley por estar considerados como ferroviarios.
 Mañana se espera la llegada de una compañía de infantería y una sección de caballería.
 Reina en toda la comarca gran malestar.
Visita al Gobernador.—Pidiendo la Libertad.
 Madrid 3 (11 m.)
 Valencia.—Varias comisiones de patronos y obreros ebanistas han visitado hoy al Gobernador Civil para agradecerle las gestiones que ha hecho para solucionar la huelga.
 Los comisionados le rogaron que decretase la libertad de los detenidos por haber ejercido coacción.
 El Gobernador accedió en seguida a la petición.
Paro general.—Sin incidentes.—Fábricas custodiadas.—No se publican periódicos.
 Madrid 3 (11 m.)
 Coruña.—El primer día de paro general ha transcurrido sin incidentes.
 Las fábricas y fundiciones están custodiadas por fuerzas de la benemerita.
 La conducción de los pasajeros a los buques, están haciendo la tripulación del cañonero *Hernán Cortés* pues no ha acudido el muelle ningún botero.
 Los periódicos no han podido publicarse.

Varios buques que habían llegado a este puerto e iban a fondear no lo hicieron, marchando otra vez hacia la mar, por carecerse de descargadores.
 La situación se agrava pues los patronos metalúrgicos insisten en mantener su espíritu de intransigencia.
 Además los panaderos y los tripulantes de los buques pesqueros anuncian el paro.
 Los precios de los viveres están por las nubes.

Inundaciones

Una catástrofe.—Tres puentes arrastrados.—Comunicaciones interrumpidas.
 Madrid 3 (2'15 m.)
 Pamplona.—En Elizondo ha ocurrido una gran catástrofe.
 Tres puentes han sido arrastrados por las aguas del río.
 Han ocurrido cuatro ahogados.
 Las comunicaciones han quedado interrumpidas.
 Una manga de agua ha arrasado el pueblo de Errazu.
El Bidasoa crecidísimo.—Fábrica inundada
 Madrid 3 (11 m.)
 Irún.—A causa del temporal de agua que ha caído, el río Bidasoa viene crecidísimo.
 La corriente arrastra varias casetas de los carabineros y otra multitud de objetos.
 El agua ha estado a punto de rebasar el puente internacional del ferrocarril y la fábrica de electricidad de la cual se llevó varias barricas, grasas y aceite.
 Los empleados tuvieron que salir con agua hasta el cuello.
 Dicese que en Errazu hay varios ahogados.
 Entre los objetos que lleva el río se han visto muchas imágenes y otros objetos destinados al culto suponiéndose que son de la iglesia de Escumilla la cual ha sido arrasada.
 También el pueblo de Behorria ha quedado inundado.
 Varias barcas recorren las calles.
 La carretera de Bilbao en un espacio de cinco kilómetros ha quedado inundada.
Paradón desplomado
 En la línea del tranvía de San Sebastián a Pasajes, se desplomó un paradón de 50 metros a raíz de pasar un coche.
Coche correo detenido
 El automóvil correo de Vera ha quedado detenido a causa del desbordamiento del Bidasoa.
 Se halla en el centro de una inmensa laguna.
 Se ha enviado una brigada de bomberos al objeto de salvar a los viajeros.
Detalles de la inundación de Elizondo.—Dos mujeres y una niña arrastradas por la corriente.—Oficinas inundadas
 Madrid 3 (11 m.)
 Se conocen ya más detalles de la inundación ocurrida en Elizondo.
 El agua arrastró a dos mujeres y una niña de pocos años, las cuales murieron ahogadas.
 La corriente también invadió las oficinas de Telégrafos, arrebatando todos los enseres, los cuales son encontrados a gran distancia.
 En todas las calles y casas ha quedado depositada una capa de más de un metro de espesor de tierra y cieno.

De Marruecos

No hay noticias
 Madrid 3 (2'15 m.)
 El señor Alba ha dicho que el Gobierno carecía esta madrugada, de noticias de Tetuán.
Licenciamiento de terminado.—Llegada de fuerzas.
 Madrid 3 (11 m.)
 Melilla.—Ha terminado hoy el licenciamiento de las tropas, con el embarque de ayer de 869 reclutas.

Fueron despedidos por todas las autoridades.
 Han llegado las fuerzas de los regimientos de Wadras y Saboya.
 Poco después de haber llegado marcharon seguidamente a Nador.
Los cabileños cuentan el combate.—Más de cien cadáveres abandonados Los franceses vencedores.—Caballería destrozada.
 Madrid 3 (11 m.)
 Melilla.—Los moros cabileños que han llegado hoy procedentes del campo francés

han contado como ocurrió el combate en las cercanías de la Alcazaba de Sum.
 Dicen que aquél fué encarnizadísimo.
 Las cábilas frontizas a las posiciones españolas dejaron más de 100 cadáveres en poder de las tropas francesas.
 Añaden que los morabitos recorren todas las regiones para conseguir levantar el espíritu de la jarka, la cual está muy desalentada, pues consideraban a la caballería de Riata como invencible y quedó destrozada por las tropas francesas.

LAS SESIONES PARLAMENTARIAS

Continúa el debate político. Hablan Lerroux y Cambó. Contesta Alba. Interviene Dato

CONGRESO

Madrid 2 (4'30 t. y 9. n.)
 Siendo las tres y media de la tarde el Presidente de la Cámara señor Villanueva abre la sesión.
 En el banco azul toman asiento el Presidente del Consejo señor conde de Romanones y los ministros señores Alba y Gasset.
 Las tribunas están atestadas de gente.
 Es aprobada el acta de la sesión anterior.
 Jura el cargo de diputado el señor Argente.
 Continúa el debate político. Reina gran expectación.
 El señor conde de Romanones empieza a hablar exponiendo el planteamiento de la última crisis y dice que después del discurso pronunciado por el señor Maura debía hacer lo que hizo.
 Podrá quizá, haberme equivocado, pero creo que todos los hombres políticos en mi caso hubieran hecho igual de lo que yo hice, después de ratificarse el señor Maura en cuanto veníamos oyendo hace meses, que necesitaba retirarme del Poder o continuar con el decoro que el cargo merece.
 El Rey después de consultar a los prohombres políticos me ha ratificado la confianza.
 Después añade: Si el discurso del señor Maura no hubiese significado algo más que un episodio parlamentario, no hubiese planteado la cuestión de confianza, pero no era así.
 No añado una palabra más. Las cosas han pasado a la luz del sol, en pleno Parlamento, ante vosotros, pues, me encuentro, dispuesto a someterme a todas las censuras. (Aplausos).
Discurso del señor Lerroux
 El señor Lerroux recoge una alusión que le dirigió el señor Maura en su discurso pronunciado el jueves.
 Añade que reconoce la buena fe con que el señor Maura ha procedido siempre, pero el próximo pasado jueves al pronunciar su elocuentísimo discurso, padeció una verdadera ofuscación, pues yo nunca le anuncié un atentado personal. Indudablemente el señor Maura se refería al hablar del anuncio de atentado personal, que en cierta ocasión pronuncié y que era que «el reinado del señor Maura no era de este mundo».
 Yo, señor Maura, en ninguna ocasión he glorificado a Posa, autor del atentado contra S. S. Yo exerceo ese delito, como a todos los que van contra la vida personal.
 Los organismos de mi partido, lo único que hicieran, fué demostrar la piedad para el delincuente.
 Después dice que el señor Maura, desde 1906 se ha convertido en un verdadero reaccionario.
 Reconoce que el señor Maura representa una tendencia social, real y viva, pero mal encarnada en el actual partido conservador.
 Recuerda los sucesos de Infiesto, Jumilla, Madrid y otros y acusa al señor Maura de improvisador, pues debió a ello y con motivo de la guerra de Melilla, movilizandole a los reservistas se produjo aquella semana de sucesos en Barcelona que ha sido calificada de sangrienta y trágica y que yo llamo gloriosa, porque los revolucionarios se condujeron, durante el desarrollo de los hechos, con un alto espíritu de humanidad, respetando a los niños, a las mujeres, a los frailes y monjas, que hasta algunos recogieron en sus casas. Los revolucionarios se limitaron a la quema de los conventos y a defenderse de los ataques de la fuerza armada, pero no derramaron sangre inocente.
 De manera que un alto espíritu de humanidad fué lo que dominó entre los revolucionarios y quizá en la historia del mundo sea el único ejemplo.
 Sostiene que en la carta del señor Maura, del día 1.º de enero, abdicó de la jefatura del partido conservador.
 Analiza los actos de los gobiernos liberales para demostrar la inexactitud de aquella proximidad corruptora y preciosas colaboraciones en que se apoyaba el señor Maura al declarar su incompatibilidad con el partido gobernante.
 Relata la colaboración que el partido radical ha tenido con los gobiernos liberales y dice que aquélla fué clara, pues se limitó a procurar que volvieran a la patria miles de ciudadanos perseguidos por la sangrienta represión del señor Maura.
 Hay momentos, señor Maura, en que conviene más practicar la equidad que la justicia.
 Añade que si los republicanos se hubieran encaramado con el poder moderador como el señor Maura lo hizo en 1.º de enero, quizá hubiesen tropezado con el presidio o la emigración.
 Dice que actualmente hay crisis de régimen y de partidos, pues no hay ni partido conservador ni liberal, ni quizá republicano. (Risas).
 Insiste en decir, que el partido conserva-

dor desde que se incorporó el señor Maura después de la carta y del último discurso, puede considerarse como una supervivencia, del pasado que sólo constituye un peligro para el orden y para el porvenir.
 En el partido liberal existe un común anhelo y una aspiración pro libertad; pero que no está encarnado en organismo alguno.
 Para que esto surja se necesita un programa y un jefe que esté dispuesto a poner en práctica aquellos radicalismos de que abominaba hace días el señor conde de Romanones.
 Añade que también hay crisis de hombres, pues a parte de los señores Maura y Azcárate cuáles son los que nos quedan que no podamos llamarlos de tú? (Muy bien. Rumores).
 Recoge los rumores que han circulado sobre un posible cambio y emplazamiento de determinados republicanos. Ello no me extraña, si bien debo afirmar que no reza para con los radicales.
 Opina que aunque cambien los hombres que actúan de directores de esos elementos republicanos, no así sucede con la masa del pueblo, que siempre será republicana.
 Nosotros, dice, hemos visto con simpatía la actitud del Rey en la resolución de la crisis última.
 Nosotros colaboraremos a la obra de ampliación de las libertades públicas con quienes lo intenten, pero hostilizaremos a los gobiernos como el actual, que se eslaban en el statu quo.
 Nosotros nos oponemos con todas nuestras fuerzas a todo intento de reacción que trate de implantar el señor Maura.
 Nosotros colaboraremos a la luz del día a la obra parlamentaria que vaya camino de la libertad, pero repito, que nos opondremos a cualquier intento de reacción.
 Excita a los republicanos a la unión, validando que la crisis del régimen está próxima si el partido liberal fracasa en los problemas de África, internacional y en el de Hacienda.
 Nosotros somos radicales, pero también gubernamentales. Esperemos ese momento que se anuncia por sí mismo.
 El señor Alba, dice que demora la contestación al discurso del señor Lerroux hasta que hayan hablado los otros oradores que tienen pedida la palabra para intervenir en el debate político.

Discurso del señor Cambó

El diputado catalán señor Cambó comienza su discurso diciendo que cree que el Gobierno que preside el señor conde de Romanones, es una pura interinidad, pero ello es consecuencia del discurso pronunciado por el señor Maura ya que la mayoría se ha congregado en torno del Gobierno, robusteciéndolo la situación.
 Analiza el discurso del señor Maura, diciendo que sólo ve dos soluciones: o la transformación del partido liberal, o la creación de un nuevo conservador que acepte el sentido político fundamental del actual partido liberal.
 Añade que en el partido conservador se encuentra una mayor suma de hombres de Gobierno.
 Relata la caída de los conservadores y la subida al Poder del señor Maura.
 Luego habla de la nota del señor Maura del día 1.º de enero, en la cual establece una doctrina que no puede compartirla ningún amante del régimen parlamentario.
 Aboga para que se coloquen ambos partidos de gobierno en situación de poder convivir o que se practique con toda amplitud el régimen parlamentario.

Habla el señor Alba

El Ministro de la Gobernación señor Alba levántase para contestar a los señores Lerroux y Cambó.
 Protesta el Ministro del carácter de interinidad que ha atribuido el señor Cambó al gobierno.
 Añade que los liberales no negaron en ninguna ocasión su cooperación a los conservadores en la aprobación del crédito para la campaña de Marruecos. Así lo desmintió ya el señor Moret el mismo día que se posesionó del Poder (El señor Dato pide la palabra).
 El señor Alba dedica breves frases al contestar al Sr. Cambó, afirmando que en el partido liberal tienen real encarnación los distintos elementos políticos.
 También el señor Alba contestando brevemente a algunos puntos del discurso del señor Lerroux termina afirmando que en la realización de todas sus obras, busca el Gobierno del partido liberal el apoyo de la opinión (Aplausos en la mayoría).

Habla el señor Dato

Acto seguido se levanta el señor Dato para coniar a cierto concepto vertido por el señor Alba.
 Dice que siendo Presidente del Congreso le visitó el señor Moret, exponiéndole el acuerdo tomado por el partido liberal de negar todo concurso al Gobierno del señor Maura para la aprobación de los proyectos pendientes, entre los cuales figuraba el refu-

rente a la concesión de nuevos créditos para continuar la guerra de Melilla.
 En vista de esto, dice, dimitió el señor Maura.
 Poco después el señor Maura repitió en la Cámara esos mismos conceptos que habían aparecido en la nota que se publicó explicando la crisis, y el señor Moret asintió a cuanto mi ilustre amigo manifestó (Grandes aplausos en los bancos al los conservadores. El señor Maura estrecha la mano al señor Dato).
 Rectifica el señor Alba insistiendo en decir que en multitud de ocasiones negó el señor Moret que hasta ese extremo se opusieran los liberales a la obra del gabinete conservador.
 Se suspende el debate.
 El señor Villanueva anuncia que mañana dará comienzo la discusión del proyecto de ley derogando la de jurisdicciones.
 Inmediatamente se levanta la sesión.

SENADO

Madrid 3 (2'15 m.)
 Bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos se abre la sesión.
 En el banco azul toman asiento el Sr. conde de Romanones y los Sres. Navarrete y López Muñoz.
 El señor conde de Romanones dice que en la sesión del Congreso del pasado jueves, el jefe de los conservadores señor Maura, hizo manifestaciones graves, estimando el Gobierno que se habían roto las relaciones entre ambos partidos gubernamentales y que en vista de ello planteó la cuestión de confianza.
 He entendido, añade, que el partido liberal para estar en el Poder, no necesita a nadie menos al partido conservador. Así lo expuso a S. M. el Rey, el cual después de oír a los prohombres políticos, me ha ratificado su confianza.
 El señor Azcárraga dice que sabe que el señor conde de Romanones tiene que ir al Congreso, para estar presente durante el debate político y por lo tanto, en otra ocasión le contestará.
 El señor conde de Esteban Collantes aprueba la conducta del señor Presidente del Consejo y declara que la Corona debiera haber consultado a otras personas, para ampliar el conocimiento de la situación política.
 Se reanuda la discusión sobre el decreto del catecismo.
 Rectifica el Sr. Sanz Escarín.
 El Sr. Polo Peyrolón pide la suspensión del debate.
 El Presidente accede a ello y se levanta la sesión.

LA POLITICA

Maura no interviene más

Madrid 2 (9 n.)
 Se ha dicho hoy que el Sr. Maura no volverá a intervenir por ahora, en el debate político.
Consejo en Palacio
 Mañana según ha dicho el conde de Romanones se celebrará consejo en Palacio.
Intervendrá en el debate
 Madrid 3 (2'15 m.)
 Don Melquíades Álvarez interviene mañana en el debate político del Congreso.
Alba juzgado el discurso de Lerroux
 El ministro de la Gobernación Sr. Alba ha calificado el discurso del Sr. Lerroux de nota gubernamental, satisfaciéndole muy mucho a pesar de la incompatibilidad de ideas.

El discurso de Lerroux

El discurso pronunciado por el señor Lerroux ha satisfecho a los elementos conservadores y al Gobierno.
 El señor Lerroux fué escuchado con religioso silencio.
Romanones satisfecho
 Después de la sesión del Congreso el señor conde de Romanones se mostró muy satisfecho del debate.
 Estimaba que mañana virtualmente habrá terminado el debate.
 Ahora comenzaremos la segunda etapa parlamentaria con el discurso de D. Melquíades Álvarez y después otros varios señores y como nota estridente final del debate interviene Pablo Iglesias.

La comisión de Presupuestos

En el Congreso se ha reunido la comisión de Presupuestos, eligiendo Presidente al señor Cobian y secretario al Sr. Rosado.
Peticiones de los conservadores
 Los conservadores han pedido como antecedente para discutir el proyecto sobre derogación de la ley de jurisdicciones, el informe de la comisión mixta de Magistrados civiles y del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, a fin de proponer las modificaciones que deben introducirse en el Código de Justicia Militar al reformarse.
El discurso de Lerroux comentado por la prensa.
 Madrid 3 (11 m.)
 Comentando hoy el discurso del señor Lerroux, dicen casi todos los periódicos que ha constituido un acabado elogio al señor Maura.
 El País califica la sesión de ayer «A beneficio de los conservadores».
 El ABC opina que ha constituido un homenaje al señor Maura.
 El talento, dice, ha triunfado, como triunfa siempre entre los honrados, buenos y justos.
 El Socialista estima que los conservadores cuentan desde hoy con un adepto más, pues el señor Lerroux se expresó como un perfecto maurista.
 El Imparcial recoge las frases de un parlamentario, según el cual los radicales han transformado el veto.

Asuntos de Baleares

Comandancia de Ingenieros
 Madrid 3 (2 t.)
 El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica una disposición aprobando el anteproyecto de la Escuela Práctica de la Compañía de Zapadores, que se ha de establecer en la Comandancia de Ingenieros de Mallorca, cuyo presupuesto asciende a 1.500 pesetas.

Últimas Noticias

Tripulación salvar en alta mar
 Madrid 3 (2 t.)
 Santander.—El vapor *Estes* llegado a Santander salvó en alta mar a los tripulantes del vapor *Barcelona* de la matrícula de Montevideo hundido después del *Barcelona*.
Suicidio de una mujer.—Un hijo suyo perece con ella.
 Santander.—Una mujer joven, desconocida, se arrojó al paso de un tranvía siendo despedazada por dicho vehículo. Llevaba en brazos a un hijo suyo, criatura de siete meses de edad que murió igualmente en el acto.
Los conservadores están satisfechos
 Los conservadores se muestran satisfechos de la jornada de ayer.
 Estiman que se ha demostrado que se mantienen en toda su unidad.
Donativo de la Reina
 S. M. la Reina D.ª Victoria ha enviado a la iglesia de Nuestra Señora de la Paloma 1.500 ptas. para que se repartan entre los memoriales entregados el día de su Santo.
Combatiendo el sindicalismo obrero
 Madrid 3 (2 t.)
 Lisboa.—En la Cámara de los Diputados, el Presidente del Consejo combatiendo el sindicalismo obrero, ha manifestado que prohibirá la reapertura de la casa del «Sindicato» y demás centros que constituyen, a su entender, focos de desorden.
Corrida de toros.—Monumento a Menéndez y Pelayo
 Santander.—Para la corrida monstro se reciben muchos pedidos de extranjeros.
 La suscripción del monumento a Menéndez y Pelayo rebasa la cifra de 30.000 pesetas. Se esperan importantes donativos de los montañeses residentes en Cuba y la península.
Las Juventudes conservadoras
 San Sebastián.—En el «Círculo Conservador» se reunieron los representantes de las Juventudes de dicho partido establecidas en Pamplona, San Sebastián, Bilbao, Irún y Eibar.
 Acordó celebrarse un mitin en cada una de las poblaciones nombradas y enviar un telegrama al señor Maura suscribiendo integralmente su discurso y seguirle incondicionalmente dentro o fuera del turno de los partidos.
Una carta del «Heraldo»
 Madrid 3 (2 t.)
 El *Heraldo* de Madrid publica una carta, en la que se afirma que las alhajas empeñadas por María Luisa Sánchez en el Monte de Piedad lo son de después del crimen.
Un telegrama falso
 El ministro de la Guerra general Luque ha recibido un telegrama de nuestro Comisario Regio en Marruecos, comunicándole que es falso completamente el telegrama que publicó *Le Journal* sobre la excitación y zozobra que se supone que existe en Tetuán, ni que haya desertado ningún soldado del Tabor.
 Añade el telegrama que también es inexacto cuanto se dice de que hayan ocurrido supuestos razonamientos entre el Comisario Regio y el general Sr. Primo de Rivera.
Causa importante
 Madrid 3 (2 t.)
 Santander.—Hoy comenzará la vista de la causa instruida con motivo del crimen de la mujer del jardinero del Palacio de la Magdalena. Reina expectación para conocer el resultado.
De Santander a Madrid en aeroplano
 Santander.—Mañana o pasado, al amanecer, emprenderá viaje en aeroplano de Santander a Madrid el aviador montañés Juan Pombo. Hará el recorrido a 2.000 metros de altura.
Lo que dice Romanones
 Madrid 3 (2 t.)
 El señor conde de Romanones, después del Consejo de Ministros celebrado en Palacio se trasladó a la Presidencia en donde manifestó a los periodistas que el Consejo había sido extenso, pues si bien había pocos asuntos a tratar, salvo la firma y el tratado de paz de los Estados Balcánicos, tuvo que detenerse con detallar la situación política interior, a consecuencia de los últimos sucesos ocurridos.
 Añadió el señor conde de Romanones que el Consejo se ha adelantado a causa de marchar mañana a la Granja los Reyes, a pasar una temporada.
 Dijo que el Rey vendrá todas las semanas a despachar por lo menos un día, salvo, que si hiciese falta lo haría algunas veces más.
 Preguntado si S. M. el Rey había firmado algunos decretos, contestó negativamente.
 También dijo que no se había firmado la combinación de Gobernadores; si bien dió a entender que la habrá en breve, pero no tan grande como se supone.
 Luego confirmó que hoy comenzarán en los debates sobre la Ley de Jurisdicciones y sobre Mancomunidades en el Congreso y en el Senado respectivamente.
 Dijo que en el Senado presidirá el señor Montero Ríos mientras el haga las anunciadas declaraciones acerca del proyecto de las Mancomunidades.
 Añadió que lo que sentía es no poder estar en ambas Cámaras al mismo tiempo.
 Cree que el debate de la reforma de la Ley de Jurisdicciones ofrecerá menos dificultades en el Congreso, pues en el Senado están los generales que discutirán algo más.
 Como se verá, terminó diciendo, se va cumpliendo el programa que anunció.

Bolsa de Madrid

Madrid 3 (4'55 t.)

Interior contado	80'90
Interior fin de mes	80'95
Amortizable 5 por 100	100'00
Banco de España	459'50
Compañía de Tabacos	298'00
Francos	8'45
Libras	27'36
Exterior de París	89'95

FABRA

Por telégrafo

La lista completa del sorteo de ayer sólo alcanzó a la edición de Palma. Por este motivo la publicamos hoy de nuevo para que llegue a conocimiento de todos nuestros suscriptores. Lo hacemos en cuarta página a fin de no restar lectura de la edición de hoy.

También publicamos varios telegramas que no alcanzaron a toda la tirada.

Lotería Nacional

Lista completa tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy, comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

PREMIOS MAYORES Un premio en Palma

Madrid 2
Primer premio de 100.000 ptas.
Ha correspondido al número 27.243

despachado en Barcelona.
Segundo premio de 60.000 ptas.
Ha correspondido al número 3.454

despachado en Madrid.
Tercer premio de 20.000 ptas.
Ha correspondido al número 10.518

despachado en Alicante.
Premiados con 800 pesetas
Por aproximación al primer premio, los números 27.242 y 27.244.

Premiados con 700 pesetas
Por aproximación al segundo premio, los números 3.453 y 3.455.

Premiados con 564 pesetas
Por aproximación al tercer premio, los números 10.517 y 10.519.

Premiados con 1.500 pesetas
35.760 despachado en PALMA, 80.462, 18.175, 29.665, 9.281, 12.429, 12.198, 24.882, 10.663, 10.832, 18.244, 13.804, 21.918, 32.717, 30.050, 1.119, 9.877, 31.413, 20.701 y 7.540.

Premiados con 300 pesetas
DECIEN - S Y CENTENAS

001 110 154 203 223 265
367 420 439 502 541 710
715 755 802 890 901 903
905 914 924 973
075 079 133 170 228 508
522 537 551 693 699 844
856 895 911 941 983

MIL
029 052 229 244 273 274
302 343 361 414 422 543
596 615 651 712 724 764
765 828 907 982
061 069 136 216 234 300
305 347 357 390 618 495
525 541 748 769 799 801
906 927 953 973 991

DOS MIL
224 284 310 336 355 411
423 427 460 531 543 548
569 609 648 667 802 812
845 904 908 933 944 961

026	036	056	090	192	194	266	473	481	597	681	685	713	774	802	847	855	964	364	418	431	463	470	487	
251	259	297	298	467	500	703	735	742	763	780	799	007	089	146	251	277	226	368	721	815	831	864	934	
503	517	577	727	818	828	837	855	952	994			089	394	402	495	567	582	717	012	017	103	112	217	227
898	935	950	975									835	917	960					235	244	259	341	472	496
																			609	655	699	730	736	760
																			878	881	915	926	960	978
																			014	067	072	087	208	267
																			279	304	305	473	511	531
																			556	564	629	653	701	841
																			928					
																			033	035	062	099	140	172
																			222	267	294	410	424	433
																			617	769	870	898	914	936
																			970					
																			036	079	180	408	431	447
																			452	456	618	649	740	834
																			900	921	926	953		
																			105	123	152	181	209	217
																			285	299	442	500	519	608
																			650	816	876	877	879	882
																			926	984				
																			001	232	264	317	376	432
																			439	499	565	566	595	624
																			681	831	851	942	997	
																			008	095	216	242	402	402
																			523	531	549	560	624	632
																			670	704	725	775	868	871
																			896	897	913	920	969	
																			036	063	070	135	145	310
																			410	404	558	639	742	931
																			001	007	034	086	105	184
																			259	324	344	353	371	375
																			404	432	550	590	623	716
																			747	779	847	857	859	918
																			956	968				
																			032	075	105	171	246	258
																			278	314	368	411	488	552
																			747	866	966	993		252
																			079	102	112	152	241	252
																			328	419	518	534	560	592
																			599	639	696	773	786	853
																			876	889				
																			000	113	148	280	344	375
																			472	478	503	636	812	836
																			924					
																			051	081	175	234	246	256
																			201	273	295	296	343	414
																			645	613	821			
																			019	045	102	126	175	213
																			255	283	323	352	395	412
																			426	486	515	545	546	549
																			594	613	630	635	663	664
																			699	758	902	908	970	995
																			051	064	090	153	241	296
																			361	433	485	492	521	614
																			788	797	883	890		
																			008	016	249	353	273	278
																			310	417	480	495	629	670
																			687	698	751	806	824	968
																			982					
																			383	484	554	576	600	600
																			744	759	779	781	804	804
																			880	894	903	965	995	995
																			015	020	042	084	146	207
																			240	249	355	394	444	584
																			609	770	774	782	853	895
																			929	991				
																			002	088	121	122	148	204
																			470	494	495	558	589	589
																			626	638	656	696	775	788
																			805	806	838	898	928	989
																			039	061	063	112	139	148
																			160	177	220	240	261	408
																			421	438	457	574	589	600
																			608	688	758	833	836	898
																			918	970				
																			025	050	106	214	223	225

Una frase de Weyler

El Capitán general de Cataluña estuvo en Palacio cumplimentando al Rev. Al salir le preguntaron los periodistas su opinión sobre la situación política, contestando el general: —Esta muy bien. Me recuerda dijo, latando, aquellos versos de zarzuela. ¿Que está muy bien.

FABRA.

COMERCIALES

VALORES LOCALES

Día 3 Junio de 1911

Crédito Balear	92.00
Fomento Agrícola	103.00
Ferrocarriles de Mallorca	98.00
Acciones Valores Isla	179.00
Obligaciones de id. al 5 por 100	103.00
Acciones Salnera Española	130.00
Obligaciones de id. al 6 por 100	100.00
Id. de id. al 5 por 100	102.00
Alumbrado por Gas	120.00
La Económica	195.00
Bonos municipales	44.00
Obligaciones Teatro Lírico	400.00
Obligaciones C. Mquina. Etridad.	102.00
Oblig. ferrocarril Sóer 4.50 p 3	100.00
Alfombra.	85.00

EL TIEMPO

Día 3 Junio a las 9 de la mañana. Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:
Barómetro, 765 milímetros.
Termómetro (a las 9 m.), 18.0°C.
Máxima al sol, 24 id.
Máxima a la sombra, 22 id.
Mínima a cubierto, 11 id.
Mínima a descubierta, 13 id.
Temperatura media de ayer, 18.
Temperatura media correspondiente al mes, 22.
Diferencia, 4 en menos.
Dirección del viento, N.
Fuerza máxima